

SECCIÓN
BIBLIOGRÁFICA

MARGARITA GONZÁLEZ. **El Resguardo en el Nuevo Reino de Granada**. Bogotá, 1970, 197 páginas.

Editada por la Dirección de Divulgación Cultural de la Universidad Nacional, este trabajo, como dice la autora en la Introducción, "busca mostrar el desarrollo de la institución colonial del Resguardo, en el Nuevo Reino de Granada". Pero el estudio se reduce a las provincias coloniales de Santa Fé y Tunja.

La obra consta de dos partes. La primera, de carácter informativo, compuesta por diez apartados que versan sobre los orígenes de la institución, el procedimiento jurídico para su asignación a los indígenas y los conflictos planteados con la sociedad colonial: encomenderos, hacendados, mestizos, el arrendamiento de las tierras resguardadas, la tributación... Y por último, la reforma de los Resguardos llevada a cabo en el XVIII por el Visitador Francisco Antonio Moreno y Escandón que trae consigo la desaparición de parte de ellos y las agregaciones a otros.

La segunda parte nos proporciona una pequeña y acertada colección de documentos, referentes a los temas que se desarrollan en la primera parte y que proceden de los fondos del Archivo Histórico de Bogotá.

En conjunto, la obra, la primera hasta ahora del tema, proporciona una visión clara sobre lo que fue el Resguardo en la época colonial y que antes solo había sido tratado en artículos y con carácter secundario en obras sobre la tenencia de tierras. Abre el camino a investigaciones más profundas para los interesados en el tema, ya que la documentación que se encuentra sobre Resguardos, en el Archivo Histórico Nacional, es bastante amplia. M. D. G. L.

PEÑUELA, CAYO LEÓNIDAS: **Álbum de Boyacá**, 2 tomos, segunda edición, Tmija, 1969-1970, 764 + 535 páginas. Fotografías.

Publicada para conmemorar el centenario de la Independencia en 1919, se reimprime esta obra importante que estudia aspectos de la Campaña Libertadora de 1819. En realidad la obra no se circunscribe al año de 1819 sino que dedica 4 interesantes capítulos a la reconquista española y la situación de los ejércitos granadinos entre 1816-19.

La edición es comentada por el doctor Rafael Salamanca Aguilera. El II tomo tiene un anexo de notas biográficas realizado por Ulises Rojas. Esta obra agotada hace años es importante no solo por la variada información biográfica que contiene sino por los abundantes documentos que le han sido anexados, especialmente los Nuevos Documentos sobre la Campaña Libertadora seleccionados por Rafael Salamanca Aguilera y Oswaldo Díaz Díaz. H. T. P.

WEST, ROBERT C: **La minería de aluvión en Colombia durante el período Colonial**, Divulgación Cultural, Universidad Nacional de Colombia, Bogotá, 1972, 129 páginas, XVI B. Láminas. (Traducción de Jorge Orlando Meló y revisión de Camilo Domínguez).

Esta obra escrita hace más de 20 años llena en parte uno de los vacíos de la historia colonial colombiana: La minería.

En cinco capítulos el autor discute temas como el de las regiones mineras, las técnicas empleadas en su explotación, la fuerza de trabajo utilizada, los establecimientos mineros y el transporte. Aunque vendrá a ser una obra importante para los estudiantes y estudiosos de la Historia Colonial Colombiana, esperamos estudios de investigación reciente que enfrente problemas diferentes a los considerados por este geógrafo-historiador norteamericano. H. T. P.

URRUTIA, MIGUEL y ARRUBLA, MARIO (editores): **Compendio de Estadísticas Históricas de Colombia**, Dirección de Divulgación Cultural, Universidad Nacional de Colombia, Bogotá, 1970, 314 páginas.

Recoge esta obra estadísticas sobre la población colombiana desde el último cuarto del siglo XVIII, sobre salarios en Bogotá entre 1863-1933 y salarios en la industria manufacturera después de 1915; estadísticas de precios de alimentos y artículos varios entre 1846-1933; estadísticas sobre comercio exterior para más de un siglo (1835-1962); estadísticas sobre exportaciones y precios de dos importantes productos agrícolas como son el tabaco y el café, y finalmente estadísticas de las elecciones presidenciales de Colombia entre los años de 1825-1856. Las estadísticas son producto de la colaboración de diversos autores colombianos y norteamericanos. Merecen destacarse las series de las exportaciones y las elecciones políticas. Este trabajo es importante dada la escasez de material estadístico que existe publicado para el siglo XIX y comienzos del XX. Es indudable que es el comienzo de una labor que debería ser más frecuente entre los historiadores de la economía y la sociedad colombiana. Lo menos interesante para nosotros de este trabajo es la escueta información demográfica que dada la abundancia de información sobre el tema ha podido ser más completa y más útil que los cuadros generales que se han publicado. H. T. P.

MARTÍNEZ ZÚLAICA, ANTONIO: **La Medicina del siglo XVIII en el Nuevo Reino de Granada**, Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia^ Tunja, 1972, 318 páginas.

Con las obras de Ibáñez, Pedro M. y Soriano Lleras, esta obra constituye la trilogía de títulos que sobre el tema han sido impresos en los últimos 4 años, aunque el trabajo de Ibáñez es del siglo pasado. El trabajo de Martínez estudia aspectos como el de la medicina en los siglos XVI, XVII y XVIII, la enseñanza de la medicina e incluye interesante relación biográfica de quienes durante la colonia ejercieron el oficio de médicos en la Nueva Granada. Aunque esta obra interesante por los datos que puede aportar adolece de múltiples limitaciones como la de no estudiar el problema de la medicina en relación con las condiciones sanitarias de la sociedad colonial. Además, la obra no recurre a fuentes de archivo sino solo a fuentes impresas que en su mayoría no son documentales. El rigor científico podría hacer abandonar el espíritu novelesco que muchos autores quieren darle a la historia colonial. H. T. P.

RÚIZ RIVERA, JULIÁN: **Fuentes para la Demografía Histórica de Nueva Granada**, Escuela de Estudios Hispanoamericanos, Sevilla, 1972, 157 páginas, 1 mapa.

La preocupación creciente por los estudios de demografía histórica nos trae ahora estos importantes documentos sobre la Nueva Granada y concretamente para el estudio de las antiguas provincias de Tunja y Santa Fé.

La obra consta de 5 documentos: la memoria de los pueblos de indios y de los encomenderos hecho por Miguel de Ibarra en 1595, el testimonio de las visitas y poblaciones de Tunja y Santa Fé, de Luis Henrlquez, hecho en 1601 y 1602, las tasas de la provincia de Tunja, de Luis Henrlquez, de 1603 y un informe de Vergara y Azcárate sobre Estipendios de Indios Encomendados hecho en Santa Fé en mayo de 1690. Como puede observarse son documentos importantísimos para los últimos años del siglo XVI y primeros del siglo XVII, período tan importante desde el punto de vista de la información demográfica. Un documento de fines del siglo XVII que viene a llenar aunque en forma general muchos de los vacíos que encontramos para este período.

Los investigadores de la demografía histórica colombiana y americana tienen en este pequeño trabajo valiosa información para sus intentos de reconstrucción de estructuras demográficas. H. T. P.

GILHODES, FIERRE: **Las luchas agrarias en Colombia**, Ed. El Tigre de Papel, Bogotá-Medellín, 1972, 90 páginas. (Traducción, Jorge Orlando Melo).

En este corto estudio, el autor analiza los antecedentes y las características de las luchas campesinas en Colombia durante el siglo XX. La relación de las mismas durante el período de la violencia y las

características que asimie el movimiento campesino durante el frente nacional.

El autor recogió información oral en algunas regiones del país y ante la escasez de estudios sobre el tema, la lectura de este trabajo es un buen intento de acercarse a uno de los problemas vitales de la historia colombiana en los últimos 40 años. H. T. P.